

sebagai sumber moral tidak hanya karena mengajarkan iman kepada Tuhan tetapi juga karena adanya perintah dan larangan di dalamnya. Al-Qur'an mengajarkan perintah dan larangan sedemikian detail, misalkan, akhlak terhadap orang tua, terhadap keluarga dan hubungan kemasyarakatan.

Nilai agama Islam dalam al-Qur'an mengajarkan manusia untuk pandai-pandai membaca realitas sosial guna memperkaya perspektif batin dalam menghadapi tantangan moral zaman. Doktrin *aqidah*, *syariah* dan *mu'amalah* yang terdapat di dalam Islam harus menjadi lebih fungsional dan menjadi pegangan dalam realitas kehidupan berbangsa dan bernegara. *Aqidah* fungsional mewakili dimensi afektif (*religious consciousness*) yang dapat menjadikan manusia memiliki mental dan moral yang teguh dan kokoh, sebab akidah pada hakikatnya membentuk manusia membebaskan diri dari tirani hawa nafsu. Aqidah fungsional mendidik manusia tentang kesadaran Ilahiyah, yaitu sebuah kesadaran akan "hadirnya" Tuhan di setiap ruang dan waktu. Kesadaran ini sejatinya menumbuhkan sifat kejujuran, kesabaran, kedisiplinan dan kepekaan sosial.

Akal juga merupakan sumber moral, namun, akal juga mempunyai keterbatasan, akal saja tanpa bimbingan dari al-Qur'an tidak akan mengalami titik temu dalam menjawab setiap pertanyaan moral. Negara-negara Barat, Eropa dan Amerika sejak abad ke-16 telah mengabaikan keyakinan-keyakinan agama yang sakral. Mereka menolak semua itu dan hanya percaya kepada ilmu pengetahuan. Bahkan pada ke 18-19, ilmu

nama keyakinan, Sam Harris merumuskan suatu konsep moral yang baru sebagai basis tindakan dan dalam menata kehidupan. Moralitas yang berasaskan nilai-nilai kemanusiaan (*human values*), akal dan otak sehat lah yang dijadikan mesin utama penentu keputusan baik dan buruk maupun benar dan salah. Sains (ilmu pengetahuan) disertakan dalam paradigma moralitasnya sebagai analisis fakta-fakta kesejahteraan dan penderitaan manusia. Maka, bagi Sam Harris, keyakinan sudah lazimnya ditinggalkan dan mulai menempatkan akal sebagai dasar pijakan dalam bertindak. Akal yang membuahkan penalaran rasional ia yakini mampu menjadi petunjuk untuk memperoleh status kebaikan dan kebenaran, melalui pertimbangan sains dan penyelidikan ilmiah. Sehingga dapat mengantarkan kepada apa yang dibutuhkan oleh manusia selama ini yaitu kesejahteraan (*well being*).

Dalam Islam, akal dan otak sehat memang menjadi instrumen untuk memperoleh kebenaran. Namun ukuran sehat, normal, dan cerdas dalam organ tubuh manusia secara kodrat selalu dalam keadaan naik turun. Kadang sakit dan jatuh tak berdaya apalagi jika hawa nafsu telah menguasainya. Hawa nafsu yang kemudian mengendalikan otak hanya untuk memuaskan nafsunya. Otak tidak bisa bekerja sendirian, maka agar tidak jatuh di bawah kekuasaan hawa nafsu, otak harus bekerja keras dan bekerja atas bimbingan cahaya Ilahi menjadi otak yang mencerdaskan dan mencerahkan. Di sinilah diperlukan iman.¹¹ Iman sebagai kata kerja,

¹¹“Musa Asy’arie dalam kolom UIN Sunan Kalijaga, <http://uin-suka.ac.id/en/web/kolom/detail/28/manusia-misteri-diri-otak-dan-iman>, (Kamis, 6 Juli 2017)

beriman). Agama Islam jangan hanya dipahami secara rasionalitas saja tetapi juga estetis, bahwa amal kebaikan umat Islam dilakukan karena mereka beriman, artinya mereka melakukan karena ridha Tuhan dan kepasrahan total.

C. Orientasi Moral dan Akhlak

Sam Harris menekankan etikanya terhadap problematika kesejahteraan dan penderitaan manusia. Sebab, agar etika berarti bagi seseorang, maka kebahagiaan dan penderitaan orang lain harus berarti pula baginya. Sebagai salah satu anggota *The New Atheism Movement* yang dijuluki *Four Horsemen*, Sam Harris lantas tidak menolak adanya nilai-nilai di atas bumi ini. Karena ateis sering dianggap tidak memiliki tatanan nilai baik dan buruk. Sebagaimana Jean Paul Sartre yang menyuarakan bahwa manusia tidak boleh bersandar pada sesuatu yang ada di luar dirinya. Sebaliknya, manusia harus mengandalkan kekuatan dan sumber dari dirinya sendiri, manusia memiliki kemerdekaan membentuk dirinya dengan kemauan dan tindakannya serta bertanggung jawab atas pilihan-pilihannya. “Manusia modern harus menghadapi fakta bahwa Tuhan tidak ada”. Begitulah jargon aliran eksistensialismenya. Eksistensi manusia sekali lagi diidentikkan dengan keputusan dan kebebasan turut mewarnai

ialah memperoleh kebahagiaan dan menghindari kesengsaraan. Sebagaimana bangunan konseptual yang digagas oleh Sam Harris yaitu *Moral Landscape*, bahwa etika atau moralitas memiliki kaitan dengan emosi-emosi manusia yang positif dan ini merupakan sesuatu yang empiris. Ini memberi suatu indikasi bahwa perilaku adalah sesuai dengan keadaan mental. Sehingga, tidak menafikkan bahwa kebahagiaan menuntut banyak hal seperti gen yang baik, sistem saraf yang tidak berperilaku menyimpang.

Sam Harris melakukan riset saintifik dalam memadukan ajaran cinta dengan spiritual versi Buddhisme. Keadaan mental seseorang yang penuh cinta dan belas kasih tidak hanya terasa membahagiakan tetapi juga menyebarluas ke hubungan sosial yang menyebabkan seseorang bahagia dengan orang lain.

Kebahagiaan yang didefinisikan Harris bukanlah kebahagiaan yang semata-mata berhubungan dengan fisik seperti kepuasan atas makanan, pakaian, pekerjaan, kesehatan, dan kekayaan. Ada suatu bentuk kesejahteraan yang menggantikan yang ia sebut dengan kata “spiritualistik” atau “mistik”. Sebab, baginya ajaran spiritual mengajarkan agar manusia lebih banyak bahagia daripada kesenangan fisik.

Spiritual Harris menekankan pencarian akan sifat dasar kemanusiaan yakni kesadaran. Kesadaran sendiri belum bisa dianalisis melalui metodologi ilmu pengetahuan manapun. Kehidupan mental dan spiritual secara keseluruhan bergantung pada cara bekerja otak manusia.

ketika otak mati, aliran keberadaan manusia juga berakhir. Sesudah lampu aktivitas saraf dipadamkan maka tidak akan ada apapun yang tertinggal untuk bertahan hidup. Sam Harris memulai dengan upaya manusia untuk mendapatkan kebahagiaan. Seseorang memulai kehidupan spiritual ketika orang tersebut mulai tidak puas dengan kebahagiaan yang diperoleh dari pemenuhan hasrat yang dirasakan sebagai kebahagiaan yang tidak stabil dan mudah lenyap. Lalu ia mulai mencari jawaban atas pertanyaan, apakah kita bisa berbahagia walau apapun yang terjadi.

Menurut Sam Harris, hanya Buddhisme dan *Advaita Vedanta* yang secara jelas menyatakan bahwa laku spiritual adalah upaya membuka tabir ilusi adanya diri melalui pencurahan perhatian pada momen saat ini. Dalam pencurahan perhatian pada momen saat ini tersebut, adalah kesadaran yang menjadi objek investigasi. Kesadaran dalam hal ini adalah kondisi pikiran, emosi, dan perasaan muncul. Dapat disimpulkan bahwa moralitas Sam Harris berkaitan dengan laku spiritual yang bertujuan mencapai kebahagiaan manusia, ajaran ini ia adopsi dari spiritualisme Buddha, namun Harris mengonsepsikan dengan spiritual yang sifatnya bebas dari ikatan agama dan ketuhanan.

Sementara itu dalam moralitas Islam, jelas bahwa tujuan moralitas (akhlak) adalah kebahagiaan. Islam datang sebagai agama terakhir yang bertujuan untuk mengantarkan pemeluknya menuju kepada kebahagiaan hidup yang hakiki, oleh karena itu Islam sangat memperhatikan kebahagiaan manusia baik itu kebahagiaan dunia maupun akhirat, dengan

Ayat di atas menjelaskan kepada kita bahwa aspek-aspek yang sering dijadikan indikator kesejahteraan seperti tingkat pendapatan (besarnya kekayaan), kepadatan penduduk (jumlah anak), perumahan, dan lain-lain bisa menipu seseorang jika tidak diiringi dengan pembangunan mental atau moral yang berorientasi pada nilai-nilai ketuhanan. Yang pada gilirannya manusia dikhawatirkan akan terjebak pada persaingan kemewahan duniawi yang serba hedonis dan materialistik, dengan demikian penanaman tauhid (pembentukan moral dan mental) merupakan indikator utama bagi kesejahteraan.

Ajaran Islam adalah agama moralitas berfungsi sebagai pelindung yang memberikan keteduhan dan kesejukan serta memiliki ketentraman hidup. Dengan demikian, ajaran agama Islam mencakup berbagai dimensi kehidupan manusia (multi dimensional) senantiasa dapat menyesuaikan diri dengan perkembangan dan tidak pernah mengenal istilah ketinggalan zaman. Jadi moralitas Islamiyah mengatur prikehidupan manusia semasa di dunia untuk hidupnya di dunia maupun persiapan ke alam akhirat. Perwujudan nilai moralitas oleh Islam disebut amal shaleh.

Keterkaitan antara kebahagiaan dan ajaran moral atau kesusilaan dapat dijelaskan melalui hubungan antara kebaikan dan kebahagiaan. Moralitas dalam Islam bukan hanya membicarakan tentang tindakan yang baik yang dilakukan manusia, tetapi sekaligus ”mengharuskan” manusia untuk selalu berbuat kebaikan. Hal itu dikarenakan kebaikan yang dilakukan manusia pada akhirnya pasti akan menghasilkan kebahagiaan.

